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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》

總統先生說：

從前啊，在街市上有個一直被欺負的

小店主。一次他被逼急了，就發瘋一樣對

欺負他的人大叫：「有本事你打死我啊，

反正老子也不想活了！」這一招還真好

使，對方被鎮住了。此後，他動不動就在

街上喊：「誰敢打我？啊，誰敢打我！」

後來有一天，街上來了一個真正的狠角

色，見他又是如此，就給了他一拳，道：

「打得就是你」。還沒等周圍的人反應過

來，被打的人從地上爬起來，一把拉住狠

角色大喊：「誰敢打我們倆？」

呵呵，所以，當你還不夠強大時，就

選擇和強大站在一起吧！

美國不撤沒關係，甚至我們還可以多

開放幾片海灘給美國。但是，既然你美國

讓我們獨立了，這些基地是不是應該是租

用了？租金是多少合適？美軍的日常補給

是不是應該採購我們的？既然我們是盟友

關係，美國是不是應該在軍事上對我們有

些義務？是不是在經濟上也應該對我們有

所傾斜，比如應不應該加大對我們的投資

力度？

十幾年前，美國急著讓我們獨立，我

們認為那時獨立不符合我們的利益。就像

倆人要分手，主動的一方總應該付出點兒

代價吧，我和你們的爸爸一起爭取了一個

「十年獨立準備期」，那裡有很多對我們

有利的政策，就當是分手費吧！

同樣啊，我們獨立了！你美國又想來

我家住著，付點房租當然很正常了。你不

是男主人了，女主人的房間你當然不能進

了，這叫尊重也叫自重啊。還有，水管壞

了，你出力修一下也沒什麼吧，不然你也

沒水用呀！

對了，特別是將來處理與各國的關係

時，一定要牢記、除了利益沒有什麼是永

恆的。

……

1945年2月16日，收音機裡播放著戰

況：

硫磺島位於太平洋西部，距離日本

750英里，擁有三個機場，可以作為中轉站

對日本本土進行轟炸，攻下硫磺島戰略意

義重大。盟軍於1月3日開始，持續對硫磺

島日本守軍實施轟炸。今天，我軍又出動

艦艇200多艘，飛機400多架次，對硫磺島

日軍的三個機場和灘頭陣地進行炮擊和轟

炸。

1945年2月17日，下午3：00

總統先生說：

菲尼亞是由幾千個島嶼組成的，北方

的大明島是首都所在地，從幾百年前西班

牙統治時期至今，這裡都是政治衝突的中

心。在與西班牙、美國的鬥爭中，大明島

上的本土勢力被不斷打破、分解、重組，

所以這裡的人民參與國家管理的政治氛圍

濃厚。菲尼亞的其他島嶼，比如達圖爾家

族為代表的中部區域，也包括南部區域，

大家更關注的是自己地區的利益得失，這

就有了地區與國家的矛盾。

從歷史的角度來看，在西班牙殖民

前，菲尼亞人在各個島嶼、島嶼上各個地

區基本都是以部落的形式生存的。西班牙

統治後，統治者關心的只是搜刮財富，為

了方便統治，西班牙人有意的製造菲尼亞

地域間的分割和不平衡，這種情況在美國

統治的這幾十年裡也基本得到延續，這就

產生了區域間的矛盾。

從社會財富佔有角度看，歷史原因

形成的大地主、大資本家雖然人數不多，

但他們佔據了絕大多數社會財富，也基本

壟斷了省、市，村、鎮，甚至國家各級政

府機構的主要職位。與之對應的是佔人口

絕對多數的社會底層，他們的財富少的可

憐，也很難有機會完成學業，但是美國統

治的四十年，底層人民的思想已經覺醒，

這是人類發展的進步，他們當然應該擁有

追求富裕生活和提高社會地位的權利，這

就形成了社會階層間的矛盾。

當然菲尼亞面對的問題遠不只這些。

如何管理好社會矛盾，平衡好各方利益，

讓國家穩定發展，讓人民滿懷希望，讓盡

量多的人對政府滿意對祖國有信心，這可

不是簡單的事情。

（二○○） 以字會友
僑中學院  邱滿滿

試管嬰兒的成功率靠「運氣」？ 
2024年年初，41歲的唐思來到北京某私

立醫院生殖中心做超聲卵泡監測，這是試管

嬰兒過程中的必要步驟之一。她告訴，這是

她第二次嘗試試管嬰兒，她擔心的是自己的

卵子狀況。監測結果顯示，她左側卵巢沒有

待成熟卵泡，右側卵巢有兩個明顯的卵泡。

在得知其中有一個長勢良好、即將成為可以

取出的卵子後，她鬆了口氣。

唐思在第一次拿到輔助生殖方案時就

被告知，從胚胎培養到移植，有很多步驟會

影響成功率，並且個體差異大，很難說清原

因。對於她這種40歲以上的高齡產婦，成功

率尤其低。根據美國疾控中心2020年發佈的

數據，在美國首次做試管嬰兒的女性中，35

歲以下人群的活產率達55％，而40歲以上人

群僅為8.2％。這意味著對後者來說，體外受

精成功後，每100次胚胎移植只有8次可以成

功生下孩子。

中國科學院院士、復旦大學生殖與發育

研究院院長黃荷鳳對表示，人類生命早期的

精卵生成、受精著床、胚胎發育等過程都還

是「謎」，其機制研究極其不足。現在的試

管嬰兒也只是簡單地模擬人類生殖，妊娠過

程體內的諸多細節尚不清楚。目前，全球年

紀最大的試管嬰兒僅45歲，中國最大的僅30

多歲，大部分是十幾歲的孩子。試管嬰兒的

壽命、是否有特殊的高發疾病等問題還有待

漫長的臨床數據收集。

靠「運氣」的輔助生殖技術
英國《經濟學人》雜誌在2023年7月發表

的關於輔助生殖的文章中指出，人們對輔助

生殖的過程存在很多誤解。試管嬰兒通常被

認為是解決不孕症的一種快速便捷的方法，

但實際上完全不是。

唐思的主治醫生劉麗告訴，完整的試

管嬰兒流程分四步。第一步是孕前檢查，包

括男方的精液檢查以及女方的超聲檢查等；

第二步是促排卵，包括超聲卵泡監測和激素

化驗等；第三步是取卵，包括取卵手術、胚

胎培養、胚胎冷凍保存等；第四步就是胚胎

移植，包括冷凍胚胎復甦、輔助孵化和移植

等。醫生會根據病人的卵巢功能選擇適合的

套餐，套餐中不包含促排卵及保胎等藥品。

該中心的輔助生殖套餐價格為6萬元。

劉麗稱，公立醫院一般會採取逐步建議

的方式，先根據患者口述情況，指導夫妻同

房，然後建議體內人工授精，最後才建議做

試管嬰兒。而在私立和民營輔助生殖機構，

如果病人提出要做試管嬰兒，醫生會直接安

排孕前檢查。孕檢後唐思被告知，自己的卵

巢功能有衰退，夫妻二人沒有染色體方面的

問題，建議做「二代」 ，即卵細胞漿內單精

子注射（ICSI）。劉麗稱，「二代」技術在

國內已經普及，一般醫療機構都會提供該技

術服務，有些機構也稱為精子優選。

國家衛健委2022年發佈的最新《人類輔

助生殖技術管理辦法》中定義，體外受精—

胚胎移植技術即為俗稱的試管嬰兒。在國內

多家非公立生殖機構公眾號上，都打出了一

至三代試管嬰兒技術「全覆蓋」的招牌，稱

能解決各類生育難題。還有一些輔助生殖機

構推出「成功套餐」等服務，稱保證一次性

付費、快速受孕成功。

鄭州大學第一附屬醫院首席科學家、

河南省生殖與遺傳重點實驗室主任孫瑩璞向

解釋，國際上對試管嬰兒技術沒有進行代數

劃分，「幾代」是社會上的概念誤區。所謂

「一代」試管嬰兒技術為常規體外受精和胚

胎移植（IVF-ET）技術，在培養皿中讓精卵

自然結合。「二代」技術ICSI通過顯微注射

方法，將單個精子注入卵細胞內，不是精卵

自然結合。「三代」技術指胚胎植入前遺傳

學診斷（PGD），是在前兩種試管嬰兒技術

的基礎上，增加了胚胎活檢和診斷步驟，操

作步驟更複雜、未知風險更高。以上每一種

技術都很重要，只是適應證和步驟不同。

美國舊金山灣區生殖科學中心生殖內分

泌科醫生愛德華多·哈里頓在給的回復中稱，

當前所謂的「幾代」輔助生殖技術的說法在

美國很少提及。常規的IVF-ET的臨床適應證

包括女性輸卵管阻塞、排卵障礙、其他不明

原因不孕等。對於宮內人工受精不成功的高

齡夫婦來說，IVF-ET也是首選方法。ICSI針

對男性因素不孕症，適用於精子數量低、精

子活力差，或傳統授精結果不佳的患者。

PGD用於識別染色體異常的胚胎，可降低流

產風險，適合染色體檢查異常的夫婦。也就

是說，無論「幾代」，本質上試管嬰兒的基

本流程是大致相同的，只是隨著技術進步，

根據適應證不同，打些「補丁」。

近十多年，國際上新提出的「四代」卵

胞漿置換（GVT）則是將年老卵子的細胞質

替換成年輕卵子的細胞質，同時保留年老卵

子細胞核中的遺傳物質。哈里頓給的回復中

稱，由於GVT涉及到第三方卵子引入，相關

倫理問題在國際上還有待研究，目前還沒有

國家允許GVT的臨床應用。

唐思第一次做試管嬰兒就遇到一側卵

巢無可用卵子的問題。2023年9月，她的左

側卵巢經檢查沒有可用卵泡，且因藥物刺激

產生了暫時性囊腫。另一個卵巢受刺激的表

現則是腹水，唐思打完促卵針後第二天腹部

就鼓起來了。四川某三甲婦幼保健院生殖專

科一位不願具名的主任醫師對說，促排卵藥

物可能造成血管通透性增加，血液中的水分

進入到腹腔，造成暫時性的腹部鼓脹，這是

正常現象。這些都是卵巢過度刺激綜合征

（OHSS）的表現，輕症通常在幾天後症狀消

失。對於較重症的患者，醫生會建議取消近

期的胚胎移植計劃並住院治療。

唐思的第一次嘗試終止於胚胎培養階

段，取出的4個卵子在體外受精後，都沒能發

育成達到移植標準的囊胚。劉麗表示，囊胚

是胚胎體外培養的最後階段。受精卵不斷分

裂後，第5、6天會發育為囊胚，而8細胞的囊

胚才達到移植要求。唐思取出的卵子形成的

受精卵只發育成5個和7個細胞的囊胚，不符

合移植要求。

即使是8細胞囊胚，也要經歷評級，才

能進一步確定是否符合要求。劉麗介紹，在

囊胚這一步，受精卵就會有損耗。獲得比較

好的囊胚後，還得看移植成功率。事實上，

反覆移植失敗（RIF）也是臨床常見的現象。

多位受訪專家表示，試管嬰兒技術流程包括

多個環節，目前每個環節都可能存在一定風

險，例如促排卵可能引發OHSS，胚胎培養過

程中會發生受精失敗、無優質胚胎移植等情

況，胚胎著床和發育過程可能出現多種誤診

等。這些都將影響試管嬰兒的最終成功率。

對於多次試管嘗試後的成功率變化，哈

里頓認為，從數字上說體外受精的成功率是

累積的，也就是說完成的週期越多，取出的

卵子越多，累積的成功率就越好，但可能只

比單次結果好一點。大多數第一次試管嬰兒

不成功的患者會嘗試多次，後續單個週期的

成功率預計會比第一個週期稍差，這是因為

首次不成功本身意味著其身體狀況可能不適

合後續嘗試。中山大學附屬第六醫院生殖中

心主任、主任醫師方叢向分析說，單純的胚

胎移植失敗，對女性身體沒太多影響。但反

覆移植時，涉及到反覆促排卵和多次打針，

卵巢會頻繁接受藥物刺激，取卵過程也存在

出血、感染的風險，會進一步降低成功率。

哈里頓認為，像ICSI這樣的技術可以解

決一些與精子相關的問題，但某些受精和囊

胚培養失敗的原因可能是遺傳性的，難以克

服。在囊胚移植過程中，還存在其與子宮內

膜同步的問題，也就是說子宮可能還沒有做

好接受胚胎的準備，導致移植很可能「靠運

氣」。《經濟學人》指出，對於首次嘗試即

失敗的夫婦來說，後續試管嬰兒嘗試在很大

程度上將成為一場「概率遊戲」。

美國國家醫學院倫理委員會成員、法國

生殖生物學家皮埃爾·喬安特接受採訪時談

到，對個人而言試管嬰兒成功率變化很大，

取決於多種因素。前述四川某三甲婦幼保健

院生殖專科主任醫師認為，試管嬰兒的胚胎

發育和著床過程與自然受孕相同，除了囊胚

篩選外，很難人為干預。試管嬰兒的成功率

與「幾代」無關，對技術商業化炒作可能導

致病人誤以為第三代、第四代最佳，盲目追

求。

衍生技術能提升成功率嗎？
為了提升成功率，唐思在醫生建議下做

了自體富血小板血漿（PRP）治療。這是一

種輔助生殖的衍生技術。

劉麗介紹，PRP在臨床上用於輔助增加

可用卵泡數量，需要手臂抽血後做離心分

離，在血小板濃縮後注射回病人的卵巢，達

到激活卵巢功能的目的。公開資料顯示，

PRP並非專屬輔助生殖的技術，由於PRP含有

多種生長因子，可促進骨與軟組織的修復，

在骨性關節炎、運動損傷、半月板創傷等領

域已有廣泛臨床應用。阿根廷足球運動員保

羅·迪巴拉曾於2022年10月一場比賽中拉傷

大腿肌肉，和隊醫協商後，迪巴拉選擇使用

PRP療法，以加快恢復備戰當年11月的卡塔爾

世界盃。PRP在面部年輕化、禿髮治療、瘢

痕及創面修復中也有應用。

唐思聽說有患者使用PRP後，可用的卵

泡確實變多了，但自己做完後沒有效果。唐

思稱，PRP的花費超過6000元，且不包含在6

萬元的套餐中。

哈里頓指出，各種增加妊娠率的技術效

果各不相同。它們並不是通用解決方案，效

果取決於患者個體因素和具體的不孕問題。

2022年發表在國際期刊《生殖免疫學》上的

一篇文章顯示，PRP 可以作為薄型子宮內膜

反覆移植失敗患者的一種替代治療策略，但

基本的機制問題懸而未決，目前對於PRP在

卵巢功能低下中的應用研究較少，更多停留

在動物實驗。孫瑩璞指出，PRP的臨床效用

需要更強的循證醫學證據來支持，臨床上不

建議推廣使用。瞭解到，國內諸多非公立輔

助生殖機構都將PRP應用於增加卵泡數量。

前述四川某三甲婦幼保健院生殖專科主

任醫師指出，相比獲卵失敗，反覆移植失敗

（RIF）是更常見的試管嬰兒「疑難雜症」。

RIF指患者連續多次進行試管嬰兒的胚胎移

植，但仍然無法懷孕。目前幾次失敗算反覆

失敗在國際上沒有統一標準，國內一般認

為，對於40歲以下的女性，3次連續失敗即可

稱為RIF。

劉麗介紹，胚胎著床是正常妊娠的關

鍵步驟之一，依賴於胚胎與子宮內膜間的相

互作用。子宮內膜容受性下降可造成著床失

敗、流產等不良結局。子宮內膜容受性是指

子宮內膜對胚胎的容納與接受能力，通常子

宮內膜需達到一定厚度才適宜胚胎著床。對

RIF患者，她可能會建議做子宮內膜容受性

分析（ERA）。ERA利用少量子宮內膜樣本

進行基因檢測，確定胚胎移植和懷孕的最佳

時間。劉麗提醒，ERA嚴格針對RIF，以及高

齡、卵巢儲備下降的女性。

公開資料顯示，ERA於2009年獲得歐洲

專利局專利，目前專利歸屬奕真有限公司。

奕真官網顯示，這是一家專門從事生殖遺

傳服務的國際醫學檢測機構，總部位於西

班牙，在全球多個國家和地區設有20個實驗

室。奕真在中國內地並沒有設立實驗室。

2019年，杭州奕真生物科技有限公司聯合奕

真公司向中國內地市場引入ERA，前者為全

中資的獨立醫學檢驗機構，註冊於2015年，

主要提供基因檢測產品服務，2023年更名為

合凱維生物科技有限公司。在國家藥品監督

管理局、國家衛健委等官網上均未能搜索到

與ERA相關的獲批內容。

ERA屬於昂貴的輔助生殖衍生技術。

奕真官網顯示，單次ERA開銷為800～1000

美元，約合人民幣5700～7200元。社交媒體

平台上有網友分享在日本做ERA的開銷約10

萬～20萬日元，約合人民幣4800～9700元，

在新加坡收費可高達前者的四倍。劉麗稱，

目前，國內一次ERA診斷的花費在六七千元

上下，加上後續的用藥，總體投入普遍超過

一萬元。有些病人還可能需要檢查2～3次後

才能確定最佳移植窗口期。


